

Semanario Independiente. Órgano Oficial de los Estudiantes Universitarios de El Salvador.

9º Época.

San Salvador, El Salvador, Sábado 20 de Julio de 1929.

Dinerio 17.

LAS PRÓXIMAS ELECCIONES

VASCONCELOS Y GÓMEZ ZÁRATE

En este momento, Méjico se agita en la lucha de la política de elecciones. José Vasconcelos, —jefe del Instituto Nacional Preparatorio de Méjico a la Presidencia. Si bien de tener las noticias que nos llegan, Méjico da a América un ejemplo notable de circunstancia.

Vasconcelos estaba aliviado de la política de Gómez y Gallo por detalles en los procedimientos, y es así conforme para que evitara acrecentar a ambos. Salida de la Secretaría de Educación Pública, cosa sólo cierto del juez en el fondo, él que había percibido 31 millones anuales, ya a Europa, al Asia, a las Antillas, a Sud América, al Norte y allí permaneció trabajando en las Universidades, formando culturas libres en libros y artículos; trabajando para Méjico.

Muerto el Presidente electo Obregón, —entre Méjico un colpo— dijeron que la Revolución habrá muerto en manos de los fanáticos y crueles, pero de los sacrificios solidaria para y más ardiente. Desde ese momento de incertidumbre, de agitación, un grupo de jóvenes pioneros hace campaña a favor de Vasconcelos para encarcelarlo hasta la Presidencia. Y cuando él en los Estados Unidos, entró por el Estado de Sonora, que según confesión suya, era el Estado donde menos lo querían los Diputados se celebró con risas, alegrías, fiestas populares. El pueblo lo recibió con los brazos abiertos y las escuelas cayeron, los templos que él desde el Ministerio había fundado, se convirtieron en centros de propaganda en favor de su causa dominante.

Se oyentes en Méjico algo completamente nuevo es esta América hispana: las propias elecciones— los comulgados, las agrupaciones, la clase media—hacen colectas para sostener la campaña presidencial. No se subvencionan las capitales de los ricos a cambio de ofrecimientos. Es el propio pueblo el que sostiene los trabajos de su candidato. Así lo dice cada uno de estos Estados del Norte. Y se sigue viendo como insatis-

PASA A LA PÁGINA 48.

INFORMATIVO DE LA HORA

EL COMERCIO DE DROGAS HEROICAS

Tanto se ha visto en este país, que los puntos se han quedado desconfiados. Ven todos a gran mayoría de ellos en el alto funcionamiento al norteamericano de la nación. Salvador nació hoy para ello, porque muchos funcionarios han ocupado sus puestos con el sistema de larga utilidad económica en ellos. En el empleo se hacen negocios, transacciones o se tienen ganancias. Y esto desafía el poder encarnulado de Alcalá hasta, el engrandecido alto funcionamiento, al que lo ha infundido la posición relativa de su cargo. No es raro que el escribiente de la oficina municipal de su pueblo celebre inmediatamente por diligencias con rapidez su documento, un aviso conquisista. Esto viene en el que se ha llevado en todo la memoria: sacar mano del empiezo.

El alto funcionamiento quiere que no estén en tales reglas, alzadas en su cargo, sino que hagan negocios fáciles, sacando ventaja con vicio de legalidad a per interpretar leyes o sus disposiciones. Ha sentido tanto modo posible, rectido, vigilado; ha perdido tanto, que entre los pocos derechos que le van quedando cosa más bien de matarla y bajar concesiones. Debe luego que la manumisión sea una candidata incontaminada; al resto, es uno de los vicios considerados por la malicia y por la

días las religiones, pero de una manumisión a las cosas más públicas dimes la culpa los funcionarios que hacen dobles su conducta y después dan explicaciones muy artificiosas a sus metas.

Dende hace varios días se viene hablando sin insistencia del comercio clandestino de drogas heroicas. Sobre el nombre de los funcionarios con visibilidad de goma y aseguran que está en conexión con dos altos funcionarios. Hasta hoy poco más habla cierto número de los especiales de esta autoridad, pero a raíz del contrabando de alcohol cosa que han tenido ya prevenencias los señores mandatarios de la justicia, creyó y el epa.

Nuestro escrito que el MINISTERIO DE HACIENDA DISEÑE LA COORDINACION DE FACHES INVESTIGACIONES SEVERAS y estrictas y que engañada al control al patrón por medio de informes y publicar los nombres de los funcionarios. Ya el rumor es muy intenso y el Ministro de Hacienda no ve una medida realmente eficaz, quedando en que nadie profunda el Ministerio Suay y el Subsecretario Vargas.

Dedan vigilancia las entrañas y salidas de los pueblos y fronteras, porque al comercio de drogas en el interior se re-

PASA A LA PÁGINA 48.

MALDITOS ESTUDIANTES

EL PACHEQUISMO DE UN JUEZ

NOTA EDITORIAL

LA VOLUNTAD DE NO OIR

Hijo Roque Bolívar en su Chancery, que los honores están dados de la cantidad precisa de poder voltear negros a serenos, cae en los errores. Agregando que cuando tal cosa sucede, el espíritu se vuelve impermeable y referente a toda clase de argumentos.

Observando nosotros el panorama político, hemos notado que el Gobierno está haciendo algo semejante a lo que piensan el gran pueblo francés. Y sólo así se explica, que ante los críticos que vienen hacia él, la primera intervención es adoptar alguna resolución y claudicar siempre con clamor las explicaciones que está en la obligación de dar. Por graves y notables que sean los errores que se lanzan, el gobierno permanece en hermoso mimo, sin negar ninguna medalla; a pesar de que se ofrezca repartición, sede en tales jueces competencia. Parece que su norma de vida es el silencio, y esto es en un gobierno es favorable y hasta de consecuencias graves, si se pone en que no está alejado de la verdad aquella sentencia: si el calla, otorga.

En todos los países de cultura avanzada, la prensa es atenta y los papeles de gobierno jamás reñen la discusión, ni tampoco registran el menor escrito de sus actos. Sea mucha la vejez de los señores que provocan discusiones, para explotar ante el público y despedir cuanto duda de los planes. Basta leer por ejemplo la prensa de Costa Rica, para observar cómo el licenciado González Villegas, presidente de aquél país, encuentra satisfacción en mostrar su condición pública. Allí se habla de silencio y el Gobierno de tristes, con conciencia tranquila, dice tales sus acciones.

Desgraciadamente, el nuestro no desarrolla una conducta similar. Se dice que permanece siempre soñador, un eterno valle empañando su conducta y más de alguna sospecha rayando su reputación.

Actualmente, para el caso, se está discutiendo asunto gra-

PASA A LA PÁGINA 48.

EL EJERCITO QUE TENEMOS

VIII

Estos pasados, un militar, del Caballero de los Leones y conocido por todo y mal nombrado, se levantó, lanzó a sueldo de Bodección su arma para discutir públicamente sobre la locura o remedio de EL EJERCITO QUE TENEMOS. La redacción de Opinión Estudiantil aceptó ese reto y consideró que articulase y les que vengán como respuesta a ese reto y señal plena de su orgullo.

El ejercicio de las armas, don Da Quipas, requiere tanto espíritu como el ejercicio de las letras. Tú al decir espíritu debes a entender espíritu de sentido, de indole, de ser hombre moral, respetuoso, capaz de discernir por la nobleza de su idea o por el leal servicio de la sistema de sus pensamientos. Sin esta calidad no podrás obtener que adquiras algunas de las armas tiene preciosas. Esta es la calidad primera, el espíritu central, lo esencial y te indispensable sin lo cual no se podrá aspirar al sagrado espaldarín en que se quedarás consagrado caballero. Si sigues en aquellas tiempos, si esta condición lo biera premiado ostensivamente ejercer la caballería, y si la biera ido por aquellas tierras de España desfachada agració y ostentoso entero, si duda alguna que habría pro- vocado el desprecio y la tra-

dición de su espíritu.

Desgraciadamente en El Salvador, esa calidad está en completa derrota. No pocos de nuestros oficiales son incapaces de sentir, de indagar, de formular ideas, extremas, de morir con el Sol resplandeciendo un ideal, demostrando así que son hombres completamente vacíos de sentido, de sentido de la palabra. Pueden aburrir hasta la penuria,

de la malicia, de la maldad; han oido y creído la maldad, creído la holgazanería, creído las delicias de la vida tranquila, dulce y placida, en la que no habrá ninguna enemiga singular peligro al sacrificio y arriesgo de su

PASA A LA PÁGINA 48.

VACACIONES

La Hacienda y Administración

de

Opinión Estudiantil

desear a sus lectores y suscriptores, felices fiestas agosto y se despidió hasta el año

10 de agosto.

En varias ocasiones han circulado el escrito previo ante hermosos títulos que llevan de orgullo a Guatemala, y graves peligros se han presentado al gran universitario, por su rebeldía en la defensa del supremo interés nacional: La Libertad.

Si aquellas voces de protesta sostuvieren violentas representaciones oficiales que son del dominio público, ésta pondría una vez más a prueba el entusiasmo de quienes no pueden seguir indiferentes, al contemplar la ya prologada serie de nefatos represivos que han resultado desde el año pasado sobrede nuestros gobernantes, para conservar la libertad y la justicia.

Siempre que los estudiantes universitarios han intervenido en causas que demandan su atención, siempre que han tenido que serlo, se han mostrado sinceros, que han tratado de plasmar en sus actas y manifestaciones lo que es el principio de libertad de Guatemala siendo a no lo de dable explicar lo que se dice que la responsabilidad local de los jóvenes se puede absolver de los horrores cometidos, y una sola de desfacerse, ha querido alargar su vida, que ante todo bien, bien gobernadas, viene de las autoridades oficiales, y que si no pueden, el ver anestesiado el ver horrores, considerando nuestras vidas dignas e ingrediente el deber de arribar una Guatemala digna y digna de respeto.

Lo que sucede es de falso desprendimiento: nosotros no podemos reflexionar en estos asuntos como un grupo estudiantilmente cerrado, necesitándose de la base estudiantil para desalojo de estudiantes, y, fundamentalmente, esto no viene más que de la palidez de la raza. Puede uno ser estudiante antes de ser rebeldío? Podrían concurrir actos como el actual con la fraternidad animalista de un matadero burgués. De ninguna manera. Hay entonces en qué se necesita la raza a base de esmeramiento: más de ellos es el simple indio que el estudiante ofertado perejil en la conocida persona del Licenciado Carlos Pacheco Marroquín.

Relatemos el hecho brevemente, para indicar después las consideraciones que sugiere:

Protesta de los Estudiantes Universitarios de Guatemala, por el atropello oficial de que fue víctima el licenciado Carlos Pacheco Marroquín, catedrático de la Universidad Nacional

El Licenciado Carlos Pacheco Marroquín, militante activo del partido político de oposición, es catedrático de la Facultad de Ciencias Político-Sociales y durante mucho tiempo ha desempeñado su cargo de 8 a 8 de la mañana.

El día miércoles 10 de los corrientes y cuando cantaña el círculo dentro del campus, asesinado del estudiante Ernesto Hernández Arellano, la explosión de la F. Calle y 4 Avenida, fue seguida por un individuo llamado Blasio Barrionuevo, quien desgaró tres golpes de bala sobre su cadera. Ante lo anterior y sin perplejidad del herido, no pudo dejarse perseguido y al agredirlo, perseguido por el compatriota enemigo mencionado y por el mismo agredido, regresó un tanto de la comisión central estudiantil.

Barrionuevo se refugió en las oficinas del Estado Mayor del Ejército y después fue capturado por un agente de la policía, a quien lo mandaron al momento de ponerle abrevadero "Confidencial", compártese, que lo cumplió al pie de la letra. Tuvo que sufrir de muerte y cambió nombre. Al ser regresado, se le encargó un cargo nacional de los que no es político.

El Licenciado Pacheco Marroquín, ha denunciado que el responsable del atropello no es el Director General de la Policía, que al contrario sentenció recientemente que actuó como agente indirecto.

No es el que andan de relatar, el querer hacer indignación contra la Ley Fundamental de la República, que garantiza protección a la enseñanza, y, que no se violen los derechos de los estudiantes, sino de todos los ciudadanos, derechos fundamentales de la política de apóstoles.

Unavez más las consecuencias no se hallan definidas.

Preciso que se existe guerra civil en Guatemala, para las personas conformes con la desordenada política del go-

bien social, lo que se comprende por la serie de atentados personales que se han venido sucediendo y que originan ésta fuera de todo discernimiento.

Supiese que no se trata de la más elemental justicia, porque los desacuerdos gubernamentales no podrían contenerse, estudiando la libertad de impreso y de palabra.

Zorras que los funcionarios que han llevado a Guatemala, la más espantosa crisis económica en proceso del país, prologando, cosa lo demuestran los impuestos exagerados, las reacciones obreras, los finales en situación pública, la falta de estímulos a campañas beneficas, al desarrollo del comercio, agricultura e industria, con motivo de manifestaciones revolucionarias, desafíos, quiebras, huelgas, etc.

Cada vez que el desorden nacional e internacional de poderes gobiernos se hace indudable, que Guatemala, llegado al grado extremo de miseria y abyección, que se habrá sentido naturalmente en el pueblo, se hace al fin, al pie de cada casa, de cada vecindad, una acción organizada y en la cual se organiza el bien entendido patriótico.

Nosotros, los estudiantes universitarios, de Guatemala, presentamos, una vez más, nuestras manifestaciones fratiles que se vienen considerando que se dirigen al Gobierno, respecto a nuestras instituciones y garantías para nuestro pueblo.

Guatemala, Júlio de 1926.

FORTES GIL Decreto de la Autoridad Universitaria

Graldo de México, 8. Año Noviembre, — Hoy expidió el presidente de la república, Rosalio Rallo Pinto Gil, la ley que crea la universidad estatal.

A todos se alcanza beneficiando que se establezca una nueva ley en la creación de la educación universitaria, ya que queda la universidad instituida dedicada completamente a la enseñanza oficial y práctica de las influencias de la política.

El presidente Pinto Gil convoca al consejo universitario una reunión para que él se designe rectores como lo establece la ley misma.

Este decreto establece, que puede darse éste en su totalidad hasta abordando su artículo número, respondiendo con el director de la Escuela, está muy satisfecho de que tan rápidamente se haya puesto en vigor la ley, y que sea que por ella hará una considerable de gracias al presidente Pinto Gil, que un acto se realizó en la solución del conflicto universitario.

Jorge del Valle Moraña, T. González Arévalo, Abel A. Cáceres, Alfredo Gil L., O. M. Cáceres, P. V. Gómez, M. Blasster Merges G., H. Morales Dardón, J. Antunez Hanno Beja, A. E. Figueroa, Luis A. Saldaña, Antonio Valverdeano P., Victor B. Aguirre, José Luis Gómez Y., M. Pachón, Bocanegra, José Humberto Hernández C., Carlos R. Estrada, Europeo Muñoz, Héctor Fajardo C., Carlos Martínez Díaz, Luis Aguirre P. L., Baltazar Morales, Juan José González R., Carlos Rodríguez E.

(Sujeto a severa responsabilidad)

Brújula

Publicaciones que nos iluminan

EL TIEMPO diario de Guatemala.

Diario de Guatemala.

Orfanotrofio de Guatemala.

Revoción Obrera.

El Impulso del Pueblo.

Chapitel de Mayagüez.

La Sirena, Monasterio de Lízana.

Tríptico Proletario de Cárdenas.

Tribol.

El Cola.

El Caduceo.

Y los periódicos de la República.

Publicaciones que deben leerse

NADIVADAS, Desnudamientos para niños de Carlos Láinez.

Piel al administrador de Opción Estudiantil valo C.150.

MARAGALIA DE SIEBELA, dobleño Tercio Boletines.

HABLAHABAS, y otros rotales de A. Usari Petti, efiges científica resplandeciente.

VIDA LITERARIA, Periódico de críticos, literatura, bibliografía, dirigido por Enrique Espírito en Buenos Aires. Esta a la venta en la Agencia General de Publicaciones, a 12 centavos.

Ante este brutal atentado de que ha sido víctima el Licenciado Carlos Pacheco Marroquín, catedrático de Derecho IONIANO de la Universidad de Guatemala, la Juventud Universitaria de El Salvador se solidariza con la justa protesta y protesta con más energía. Manifestó también su más firme condena como el gobierno del general Olózaga, quien, según expresan numerosos compatriotas guatemaltecos, está desoyendo sus peticiones completamente desenraizada sin el más pequeño respeto por la ley. La vida civil, la cultura, el crédito nacional, la libertad de impresión y en general todos los derechos y garantías de los ciudadanos, les pertenece. Ellos, en Guatemala, solo, se quejan de que en vez de bajar la manga del país, se han entregado los brazos de una marxista pálida a verificar todo clase de manipulación en nombre de los intereses nacionales.

Sin duda para hacer cosa es menor decir su correspondencia al respecto, la presentación para el próximo número. Por hoy, desearíamos que pudiesen hacer saber a los compatriotas guatemaltecos que en su sala, sacan con ellos un solo espejo.

Lea Ud. -Opinión Estudiantil-

Internas

Con esa similitud tienen destinación, nos la lleva el licenciado doctor del doctor Carlos Sánchez Viancourt, uno de los referentes de la Reforma Universitaria. Con el agua a los labios del solitario en el hogar este libro es la mejor obra de Stecher Viancourt en perspicacia, profundidad, sencillez y frases. Es la literatura propia de quien tiene conciencia de ser y ver pegadas al alma y las lleva siempre en la punta de su pluma. Toda esa cosa rara y pura se encuentra a Stecher Viancourt de ayer en su formidabili libro: LA CULTURA FRENTA A LA UNIVERSIDAD en que ya ha mencionado a los JUANITAS. Debe dirigirse directamente al autor.

Acabamos de recibir para Días Festivos de Agosto

Un completo surtido de

Dulces Franceses e Italianos finisísimos, Galletas Inglesas, Licores, Vinos y Abarcas.

DE SOLR & HERRÉZQUEZ,

84, por qué no ten estamos econse la mejor por la influencia de arquitectos que directamente naciona a la varia prensa tienen la intención de este punto de Atophan "Scheiring" y del Atophanyl "Scheding".

Los preciosos efectos medicinales solo se importan se tratan, se usan y emplean se fabrican, y tanto las farmacias que llevan el ACTIVITAN SCHEDING Y ATOPHAN, SCHEDING, entre otras, se han hecho famosas en el mundo, y las producciones para estos el BUCAMATRÍTICO, la OCTA CLASE DE DOLORES DERMATITICOS.

Droguería y Laboratorio "M. Palomo"

LOCONES,
AGUAS PERFUMADAS
Y MERCHADERIAS EN GENERAL

Teléfono N° 46-62100 en la 10 Avenida N° 6.
Presta a la Escuela Normal.

Rafael Ramos Ballardó Mecánico y Circulante

Asistencia rigurosamente puntual.

Horas de Consulta: de 8 a 8 de la tarde.

Avenda España No. 23. Teléfono No. 18-14.

San Salvador.

